

“Promoviendo el mantenimiento y fortalecimiento de un orden internacional libre y abierto junto con los países centroamericanos”



MOTEGI Toshimitsu

**Ministro de Asuntos Exteriores
de Japón**

Me es muy grato visitar Guatemala después de 34 largos años desde la última visita de un Ministro de Asuntos Exteriores de Japón.

En Japón, Guatemala es conocida como uno de los países en los que prosperó la civilización maya en la antigüedad, y también por ser un país que produce un café de muy alta calidad. Japón y Guatemala son ambos países volcánicos que también se ven con frecuencia azotados por tifones y huracanes.

He decidido visitar Guatemala este año, justo cuando se conmemora el hito histórico del bicentenario de la independencia de España, con el objetivo de abrir un nuevo capítulo en nuestra relación amistosa de más de 85 años, para fortalecerla aún más y de promover en persona en este país “la diplomacia con empatía y firmeza”, que he venido impulsando desde mi toma de posesión como Ministro de Asuntos Exteriores. Con esta visita, esperamos profundizar aún más los lazos de amistad que unen Japón y Guatemala, y reafirmar nuestra colaboración para hacer frente a los desafíos de la comunidad internacional.

La relación de cooperación entre Japón y Guatemala está avanzando en un amplio abanico de áreas, de las que quisiera destacar las siguientes:

La comunidad internacional se está transformando de una forma cada vez más acelerada y compleja, por ello es muy importante, ahora más que nunca mantener y fortalecer un orden internacional libre y abierto basado en el imperio de la ley. En este contexto, Japón desea fortalecer aún más la asociación en numerosos ámbitos con Guatemala, país con el que tenemos una tradicional relación de amistad y con el que compartimos valores fundamentales, como la libertad, la democracia y los derechos humanos, entre otros.

La cooperación internacional es imprescindible para responder a los problemas del Covid-19 a los que se enfrenta el mundo. El mes pasado, Japón coorganizó con GAVI (la Alianza Global para la Vacunación e Inmunización), la Cumbre sobre el Compromiso Anticipado de Mercado (CAM) de COVAX, y anunció una aportación de un total de 1,000 millones de dólares. Así contribuyó a garantizar la recaudación e incluso superar significativamente el objetivo inicial de conseguir 8.300 millones de dólares, necesarios para obtener 1.800 millones de dosis de vacunas antes de finales de este año. Para ampliar la cobertura de las vacunas, es importante apoyar todo el proceso, es decir, la producción, adquisición, distribución e inoculación. En este sentido, Japón está realizando un “Apoyo de La Última Milla” (Last One Mile Support, en inglés) para establecer la cadena de frío mediante la donación de equipos tales como instalaciones frigoríficas o vehículos de transporte con el objetivo de entregar las vacunas con toda la seguridad a los lugares de vacunación. En abril de este año, decidimos realizar una contribución de 1,5 millones de dólares para Guatemala para la instalación de la cadena de frío. También se está destinando aproximadamente 2,8 millones de dólares para el fortalecimiento del sistema de salud y de asistencia médica.

Japón da una gran importancia también a la cooperación en los temas del cambio climático y de la prevención de desastres. En este sentido, en noviembre del año pasado, tras el paso de los huracanes “Eta” e “Iota”, donamos material de emergencia como mantas, y también enviamos ayuda de emergencia no reembolsable por un monto de 1,1 millones de dólares a través de organismos internacionales.

Durante esta visita, está prevista también la celebración de la reunión por videoconferencia con los cancilleres del SICA, Sistema de la Integración Centroamericana, cuya Presidencia Pro Tempore acaba de asumir Guatemala para el segundo semestre de este año. Con los cancilleres de los 8 países centroamericanos, abordaremos la cooperación en diversos ámbitos, como las medidas contra el Covid-19, la prevención de desastres, el cambio climático, la situación de los migrantes centroamericanos, además de profundizar en el entendimiento sobre la importancia de mantener y fortalecer un orden internacional libre y abierto, así como sobre la situación regional.

El 23 de este mes, se inauguran los Juegos Olímpicos de Tokio seguidos de los Juegos Paralímpicos. Los celebramos cuando el mundo se está enfrentando al enorme reto del Covid-19, y por ello, queremos enviar al mundo el mensaje de que unidos podemos superar esta etapa tan difícil, con el esfuerzo y la sabiduría de la humanidad. Al mismo tiempo, confiamos en que los Juegos Olímpicos de Tokio impulsen los intercambios entre Guatemala y sus ciudades anfitrionas japonesas, la ciudad de Tawaramoto (prefectura de Nara) y la de Niwa (Hokkaido).

Por último, espero que el equipo guatemalteco consiga grandes victorias por su gran desempeño en los Juegos Olímpicos y Paralímpicos de Tokio.